

dra où toutes les contorsions d'une pantomime ne parviendront pas à vous procurer un rire honnête".

Le conseil garde sa valeur entière quand il s'adresse aux hommes, et devient plus précieux encore s'il s'agit de l'enfance et de la jeunesse. Cet âge est fragile, indiciblement, et n'a d'autres devoirs sociaux que ceux qu'on veut bien lui créer. Dès lors, les parents ne sauraient dépenser trop de vigueur à éloigner des spectacles plus ou moins passionnels et des vues plus ou moins déprimantes ces âmes remplies de foi, de courage, de confiance en autrui et d'espoir non ébranlé dans l'avenir. Vous donnez dans une contradiction lamentable, pères et mères de familles, vous, si prudes au foyer, cédant sans pitié toute compagnie dangereuse pour l'enfant, vous interdisant en sa présence certaines conversations honnêtes, écartant le journal et brûlant le volume, si tel chapitre, tel dialogue ou tel fait divers doit éveiller chez lui une curiosité malsaine, l'armer trop tôt pour la vie ou lui fournir des armes trop lourdes pour sa taille ; et, le lendemain, autorisant votre jeune fille à fréquenter des établissements où la familiarité s'étale entre les sexes, où, sans encourager directement au mal, sans développer aucune thèse anti-religieuse ou anti-sociale, on montre cependant la religion solidaire d'un faux mysticisme, la société livrée au culte de l'argent et du pouvoir, l'amour pur voué au ridicule et le mariage aux pires profanations. La jeune fille revient avec cette conclusion fatale dont vous aviez, en même temps que l'auteur dramatique, déjà posé les prémisses : Après tout, c'est la vie ! Et quand une fois elle a découvert cette formule, je dis qu'il y a un ressort brisé dans son âme, et, pour autant, la voilà désarmée pour les luttes à venir.

Et j'en arrive sans plus de transition au monde-personnes, le plus dangereux de tous, puisqu'il incarne en de vivantes créatures le monde- idées et le monde- usages. Le véritable mondain est celui qui sacrifie sa conscience et la loi divine elle-même aux exigences et aux maximes du siècle. Il faut se protéger contre lui de toutes manières, sans hésitation, sans faiblesse, sans appel inconsidéré aux mansuétudes évangéliques. " Si votre œil vous scandalise, arrachez-le et jetez-le loin de vous ". Tel est le commandement de l'Evangile. Il nous interdit de faire alliance avec un monde anathématisé par le Christ précisément à cause de ses scandales : *Vae mundo à*